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Сентябрьское утро распахнуло двери школы, приветствуя 
учащихся, родителей и педагогов, а это значит, что наступил но-
вый учебный год 2024-2025! Первое сентября — это особый день для 
каждого, наполненный волнением, надеждами и новыми возмож-
ностями. Ввиду этого просим принять поздравления с прошедшим 
праздником! От лица редакторов желаем гимназистам увлекатель-
ных занятий, отличных оценок, новых личных побед и открытий, 
веселых учебных дней, верных товарищей и терпения!

Каждый год особенно трогательно видеть первоклассников, 
шагающих в свой первый школьный день с букетами цветов и горя-
щими глазами, необычными ожиданиями и мыслями. С этого дня 
у них начинается одновременно интересный и нелегкий  путь на-
встречу знаниям. Для ребят первое сентября стало началом откры-
тия новых горизонтов, пусть этап, который начался для них сегод-
ня, будет счастливым, ярким и познавательным. 

Не менее важно в этот день поддержать и поздравить наших 
любимых учителей, они всегда полны энтузиазма, готовы пере-
давать нам свои знания и опыт, вести подрастающее поколение к 
новым высотам. Учитель — невероятно тяжелая и важная работа, 
поэтому желаем вам сильной выдержки, прилежных и понимающих 
учеников, крепкого здоровья, хорошего настроения, и пусть ника-
кие детские шалости не смогут вам его испортить!В начале учеб-
ного года по традиции предоставляем слово директору гимназии 
Ярославцеву Сергею Александровичу.
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Интервью с директором

   В начале учебного года по традиции предоставляем слово директору 
гимназии Ярославцеву Сергею Александровичу.

1.Расскажите про изменения, которые произошли в школе за лето. 
   
   В этом году за лето мы провели 4 больших ремонта. Полностью обновили 

пол и стены в кабинетах номер 22, 30, 31, 32. Закончили ре-
монт женских туалетов на втором и третьем этаже. 

Ежегодно обновиляем стены на лестницах, в 
коридоре, в спортзале. Также школа поуча-
ствовала в конкурсе стенографии. Теперь со 
стороны улицы Бажова появилось изображе-
ние Хозяйки Медной Горы. Конечно, многие 
путают её со статуей свободы.

2. Какие изменения ждут учеников в этом 
году? Какие учебные планы?
   
 Уже второй год за счёт курсов внеурочной 
деятельности, за счёт курсов дополнитель-
ного образования количество уроков у 
детей больше по сравнению с другими 
школами. Кому-то это нравится, ко-
му-то нет, но как мы всегда говорим: 
«Если хочешь добиться результата, 
нужно больше трудиться». Каждый 
делает сам свой выбор, хочешь 
получать углубление изучения - 
посещай больше уроков. Также 
мы будем развивать учениче-
ское самоуправление. Исходя 
из опыта прошлого года, мы 
сделали некоторые выводы. 
Надеемся, что ученическое 
самоуправление заработает 
более эффективно, то есть мы 
дадим детям больше свободы. 
Но при этом над детьми с дру-
гой стороны всё равно будет 
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контроль.

3. Приближается юбилей гимназии, начала ли школа готовиться как-то к 
этому? Будут ли какие-нибудь мероприятия? Какую помощь вы ждете от 
учеников старшеклассников?

   Подготовку мы начали, пока только сформировали рабочую группу. Есть 
идеи проведения уроков учителями ветеранами, проведение различных 
встреч с выпускниками. Само празднование юбилея мы планируем на конец 
февраля. Старшеклассников будем привлекать. Будет анонс мероприятий для 
ученического самоуправления, до конца октября мы сформируем команду. 
Перед каникулами мы также соберем совет родителей, где будем в том числе 
обсуждать вопросы юбилея. Помощь нам всегда интересна.

4. А удалось ли вам отдохнуть? Учитывая,  сколько нужно было сделать в 
рамках школы.

   В прошлом году я без отпуска был. А в этом году да, получилось съездить на 
море.

Как я провел лето

Коновалов Василий КонстантиновичКоновалов Василий Константинович

   В этот раз решили доехать до Север-
ного Ледовитого Океана. Маршрут 
экспедиции пролегал по всей терри-
тории республики Коми - Корткерос, 
Сыктывкар, Ухта, Печора, Усинск, 
Ижма.  Пиковая точка «тропы» по 
плану – Нарьян-Мар. 
    Первые дни в Сыктывкаре были 
днями знакомства с командой. Почти 
все участники мотопробега с хоро-
шим опытом путешествий, на подго-
товленной для суровых условий экс-
плуатации мототехнике, а главное с 

позитивным и бодрым настроем.
    

 



  Быстро добрались до Усинска, пере-
секли Полярный Круг, а дальше нача-
лись приключения вне цивилизации. 
По правую руку видны заснеженные 
шапки Уральских Гор. Приполярный 
Урал прекрасен.
     Встретился поселок вахтовиков – 
Харьяга, где добывают нефть. 
    Примерно оттуда же совсем пропа-
дают деревья и начинается тундра. 
Северные олени пасутся огромными 
стадами. Примечательно, что сами 
олени оказались маленькими, не 
выше пояса.

    По дороге пересекали множество 
мелких рек, где местные вахтовики 
ловили Хариуса.
    В сам Нарьян-Мар не смогли по-
пасть, так как понтонный мост через 
реку, ведущий к городу, был демонти-
рован из-за высокой воды. И мы пое-
хали в поселок Красное. 
    Там нас встретили, устроили Кон-
церт местного фольклорного ансам-
бля. Где-то недалеко был слышен 
рокот Северного Ледовитого Океана. 
После спектакля мы смогли отдох-
нуть от дороги, обслужить и подгото-
вить технику. Далее нас ждал долгий 
обратный путь с пробитыми коле-
сами и полевым ремонтом посреди 
бескрайней тундры и полным отсут-

ствием людей на протяжении 500 
километров.
Василий Константинович Коновалов

Путешествовать – значит жить»
 Ганс Христиан Андерсен
   Этим летом мне удалось побывать в 
нескольких местах…
Первое – это Идрисовская пещера, ко-
торая находится на берегу живопис-
ной реки Юрюзань. Пещера оказалась 
высоко…до нее надо было добираться, 
и нам удалось в нее пробраться, хотя 
ходы были очень узкие и темные, а 
под ногами – глина. Но исследовать 
нужно было обязательно…

Тихонович Тихонович 
Анна Ивановна Анна Ивановна 
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    На следующий день, переночевав 
в глэмпинге, на берегу реки, мы от-
правились на Лимоновский гребень, 
отвесную 80-метровую скалу. Красота 
этих мест поражает…

   

   
   Далее я двинулась покорять горы 
Крыма. Почти трое суток в поезде..но 
это того стоило. И здесь начались по-
истине приключения: 4 дня в горах с 
инструктором по нехоженым тропам: 
где-то обрывающихся в пропасть, где-
то нависающих на скале.
   Нами были покорены: гора Бойко, 
Баба-Даг (город-крепость Мангуп), 
пройден Большой каньон Крыма…Не-
забываемые эмоции и масса драйва.

   Но и это еще не все. Далее я улетела 
в Дагестан. Кавказ, конечно, чудесен. 
Не зря в своих произведениях его вос-
певают многие художники и поэты. 
Я была рада познакомиться с тради-
циями этого живописного края, по-
пробовать национальную кухню. Ну 
и, конечно, увидеть своими глазами 
восхитительную природу, которая 
завораживает и дает силы двигаться 
дальше.
   И здесь я не упустила возможность 
побывать в значимых местах: Самур-
ский лес, обвитый лианами, где на-
ходится необъятное дерево Платан; 
бархан Сарыкум, по которому в зной 
можно пройти по прохладному песку; 
Сулакский каньон приносит отдель-
ные эмоции…открываются невероят-
ные виды на тонкую лазурную реку, 
горные водопады, окруженные гора-
ми; аул-призрак Гамсутль, который 
находится на высоте 1418 метров над 
уровнем моря.

  И здесь задаешься вопросом: «А как 
же здесь жили люди?»
Но, поднявшись, понимаешь, что хо-
чешь здесь остаться…остаться и ка-
ждое утро видеть это величие…
   Каждый мой день был насыщен 
эмоциями. Каждый новый день давал 
мне стимул двигаться дальше. Жизнь 
чудесна и прекрасна. Я это точно 
знаю!
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    Этим летом мы семьей решили 
совершить путешествие по северным 
регионам России, а именно, съездить 
в Карелию и Архангельскую область. 
У нас получилось восхитительное 
путешествие, наполненное чудесной 
северной природой и древнерусской 
историей. 
   Моя первая история будет про 
острова Архангельской области «Со-
ловки».
Хочется рассказать историю древней 
постройки, с которой каждый из нас 
сталкивается в повседневной жиз-
ни практически каждый день, но по 
незнанию не обращает внимания на 
это. Это изображение древнего мона-
стыря на 500- рублевой купюре, кото-
рую мы ежедневно держим в руках.
 

   Мне довелось побывать и услышать 
историю этого сооружения.
Расскажу лишь маленькую частичку 
исторического развития этого краси-
вейшего монастыря на острове Солов-
ки в Архангельской области.

Изображение, которое мы видим на 
купюре, - мощное сооружение -
Каменная крепость с башнями, ис-
пользовалось как религиозный центр 
и как оборонительное сооружение 
для защиты границ России с севе-
ро-запада.

 
Монастырь основан на острове Солов-
ки в 15 веке монахами-отшельниками 
Савватием, Германом и Зосимой. Это 
пустынное место они выбрали для по-
селения, вблизи от посёлка поморов 
и карелов, как места уединения для 
молитв. Остров известен своим север-
ным суровым климатом.
   В холодное время года он отрезан от 
большой земли из-за частично замер-
зающего Белого моря. В теплое вре-
мя года жители поселка занимались 
рыбалкой. Постепенно монашеское 
поселение увеличивалось за счет при-
езжающих к монахам учеников, кото-
рые стали возводить первые храмы.
Но первые храмы были деревянными. 
К концу 15 века было построено уже 

Сайкина Елена 7 «Г»Сайкина Елена 7 «Г»
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 несколько келий и деревянных церк-
вей. Монахи занимались рыбалкой и 
добычей соли из морской воды.
Постепенно деревянные постройки 
стали заменять каменными, так как 
деревянный монастырь сильно стра-
дал от пожаров. И к концу 16 века 
было возведено уже несколько камен-
ных храмов.
   Во время правления Ивана Грозного 
Соловецкий монастырь включили в 
систему оборонительных сооружений 
северо-западных границ страны и во-
круг монастыря построили каменную 
крепость с 8 башнями, и рядом посе-
лились казацкие и стрелецкие гарни-
зоны. Каменные стены и башни сло-
жены из местного валуна и достигают 
высоты 7-11 метров. Дополнительно 
стены укреплены мощными башнями 
с бойницами. Перед башнями были 
рвы. Часть рвов была заполнена во-
дой, другие с частоколом заострен-
ных бревен.
 

   У монастыря появлялись новые 
постройки: жилые и хозяйственные, 
мельницы и избы для варки соли, 
стали строиться дороги, и даже поя-
вилась дамба и система водных кана-
лов. И в 16-17 веках отмечается рас-

цвет монастыря.
С 16 века в стенах Соловецкого мо-
настыря находилась одна из самых 
суровых тюрем для церковных служи-
телей, еретиков, старообрядцев, го-
сударственных деятелей, неугодных 
правителям государства. Камеры рас-
полагались внутри крепостных стен, 
в башнях, а узники содержались в 
такой тесноте, что невозможно было 
даже лечь. Сбежать было невозможно, 
так как монастырь был на острове, 
окруженном Белым морем. Так мо-
настырская тюрьма существовала до 
1903 года.

   После Октябрьской революции все 
помещения бывшего монастыря пере-
оборудовали под камеры уже другого 
исправительно-трудового лагеря
СССР для отбывания наказания за 
уголовные и политические престу-
пления, а также тех, кого только лишь 
подозревали в антигосударственной 
деятельности. Среди заключенных 
были историки, музыканты, поэты, 
противники советской идеологии. 
На Соловецком острове и на соседних 
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островах в 1923 году уже были первые 
заключенные. Этот лагерь получил 
название СОЛОВЕЦКИЙ ЛАГЕРЬ ОСО-
БОГО НАЗНАЧЕНИЯ (сокращенно 
СЛОН). Построили деревянные бара-
ки, где, как и в бывшем монастыре, 
размещались узники. В этом лагере 
практиковались жестокие пытки, 
непосильный труд и нечеловеческие 
условия содержания. Лагерь просуще-
ствовал 14 лет. Более 200 тысяч заклю-
ченных прошли через него.
Многие были расстреляны или умер-
ли от пыток.

   В 1937 году лагерь реорганизовали 
в СОЛОВЕЦКУЮ ТЮРЬМУ ОСОБОГО 
НАЗНАЧЕНИЯ. Она просуществовала 
еще 2 года с прежними порядками. 
Затем тюрьму упразднили и терри-
торию начали использовать для под-
готовки военных специалистов воен-
но-морского флота.
   В 1960 на Соловках начали реставри-
ровать архитектурные памятники,
развивать экскурсионную деятель-
ность, прокладывать туристические 
маршруты на островах.
В 1990 г началось возрождение Соло-

вецкого мужского монастыря, и в
храмах снова возобновились богослу-
жения, а в жилых и хозяйственных 
корпусах, крепостных башнях теперь 
открыты музеи. А коллекция древних 
икон находится теперь в Третьяков-
ской галерее и Московском кремле.
У нас была возможность погулять по 
монастырю, по боевым ходам стен, 
посмотреть старинные пушки, Суши-
ла - здания для просушки зерна, зайти 
в камеры монастырской тюрьмы - ме-
сто отбывания ссылки политических 
и религиозных преступников и даже 
пообедать в трапезной.
 
   Еще одно интереснейшее место, где 
нам с семьей удалось побывать, путе-
шествуя по Карелии, – это Валаам.
Валаам - небольшой островок Валаам-
ского архипелага в Ладожском озере, 
Сортавальского района Республики 
Карелия. Длина его меньше 10 км, 
ширина меньше 8 км. До Валаама мы 
плыли на скоростном теплоходе «Ме-
теор» чуть больше часа. Поздней осе-
нью и весной попасть на Валаам мож-
но только на вертолете. Интересный 
факт: сюда веками привозили землю 
с материка, т.к. почва на острове ка-
менистая. Сейчас Валаамский архи-
пелаг имеет статус природного парка, 
в его состав входят более 50 островов.
   Валаам известен туристам действу-
ющим мужским Спасо-Преображен-
ским монастырем, многочисленными 
скитами, древней историей, культу-
рой и дивной северной природой. 
Спасо-Преображенский монастырь-
один из самых почитаемых в России. 
Он удивляет цветовой гаммой своего 
фасада и притягивает взгляд необыч-
ным голубым цветом куполов, кото-
рый делает храм словно воздушным.
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В одной из церквей покоится главная 
святыня острова - мощи Сергия и Гер-
мана Валаамских, основавших здесь 
монашество.
Точная дата создания монастыря не-
известна. Ученые предполагают, что 
это конец XI- начало XII века.

   Валаам был не только местом бого-
служений, но и выполнял функцию 
оборонительной крепости. Он не-
однократно подвергался скандина-
вским набегам. В средние века шведы 
нередко высаживались на Валаам, 
уничтожая православные поселения 
и соборы, поэтому очень старинные 
постройки не сохранились. В 1617-
1721 гг. он был частью Швеции.
   Центральная усадьба монастыря 
построена в 19 веке в форме каре, что 
позволяло при необходимости дер-
жать оборону за ее стенами.
В 1918 г острова вошли в состав Фин-
ляндии. И здесь были части финской 
армии, а службы велись на финском 
языке.
   После 1940 г острова Валаамского ар-
хипелага вновь стали принадлежать 
России. А финны, покидая остров, 
увезли все самое ценное.
В 1989 г - время возрождения мона-
стыря. Вновь начались церковные 
службы, реставрируются обители, в 
которых вновь стали жить монахи.
Сейчас в монастыре около 80 монахов 
и послушников. Вход для туристов 

в действующие скиты закрыт, т.к. 
монахи живут в уединении, посте 
и молитвах. Также они работают на 
монастырской ферме, полностью 
обеспечивая себя продуктами, а ту-
ристам можно приобрести копченую 
рыбу с форелевого хозяйства, сыр, мо-
лочную продукцию, чай, испечённый 
хлеб, яблоки с монастырских садов.
Во время экскурсии нас накормили 
в монастырской трапезной вкусным 
обедом.
    На Валааме были многие знамени-
тые поэты, писатели и художники 
(Шишкин, Левитан, Куинджи, А.Дю-
ма). Монастырь посетили Александр I 
и Александр II. Здесь бывают и пред-
ставители нашей власти. На Валааме 
находится резиденция патриарха Мо-
сковского и гостевой дом Президента 
В.В. Путина.
Сейчас есть сторонники идеи того, 
что Валаам необходимо закрыть от 
многотысячных толп туристов и сде-
лать его закрытым административ-
но-территориальным образованием, 
куда вход будет разрешен только па-
ломникам.
 
 

        9



Копалов Тимофей 10 «Г»Копалов Тимофей 10 «Г»

Золотое Сечение 
   Этим летом я побывал в удивитель-
ном месте. Это загородный образова-
тельный центр Таватуй. Это государ-
ственная организация для поддержки 
и обучения детей. В частности, фонд 
«Золотое Сечение». Там я прошел курс 
подготовки к олимпиаде по русскому 
языку. Поподробнее об этом. 

   Незадолго до этого я решил заре-
гистрироваться на онлайн практи-
кум по подготовке к олимпиадам по 
русскому и обществознанию. Моя 
мама искала подходящие варианты и 
нашла фонд «Золотое Сечение». Ре-
гистрация была бесплатной, а един-
ственный нюанс заключался в том, 
что необходимо было пройти вступи-
тельный тест, который я и прошел. 
   Честно говоря, я прошёл его не 
очень успешно, но этого было доста-
точно, чтобы присоединиться к курсу. 
И вот в потоке обучения мы обнару-
жили, что этот фонд организовывает 
выездной интенсив «Подготовка к 
ВСОШ по русскому языку». Этот про-
ект также был бесплатным, но с та-
ким же отбором, но более сложным. 

 В итоге, я успешно прошел тестиро-
вание и был зарегистрирован на этот 
интенсив. Не прошло и недели, а я 
уже заселялся в комнату в ЗОЦ «Тава-
туй». 
   Мое первое впечатление было та-
ким: «О боже, здесь все из СУНЦа, 
все такие умные, что я вообще тут 
забыл». К слову, это не был обычный 
лагерь. Все дети делились на несколь-
ко направлений, на моей смене эти 
направления были самыми разными 
от «Олимпиадной информатики» до 
«Камнерезного искусства». И у всех 
были бесконечные (как мне казалось) 
лекции, занятия, мастер-классы и 
доп. занятия. Но вот пришло время 
первой лекции «Русского языка». Нас 
познакомили с преподавательским 
составом. Главным у них был Кон-
стантин Александрович Гейн (препо-
даватель на филологическом факуль-
тете УрФУ, преподаватель в СУНЦе и 
собственно президент сборной Сверд-
ловской области по олимпиаде «Рус-
ский язык»), лекции этого человека 
были, как шоу, которое все же обучало 
и показывало всю сложность того, 
чем мы занимались. На первом заня-
тии мы написали еще одно тестиро-
вание для распределения на группы. 
Эти группы назывались «Классики» 
(обычный курс олимпиадной подго-
товки для «новичков» и для тех, кто 
готовится почти с нуля), я, написав 
тест на 9.5/100, попал именно в эту 
группу. Вторая группа носила назва-
ние «Профи» (продвинутый курс для 
крепких орешков. Обширность и глу-
бина проработки тем в этой группе 
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 Эти группы назывались «Классики» 
(обычный курс олимпиадной подго-
товки для «новичков» и для тех, кто 
готовится почти с нуля), я, написав 
тест на 9.5/100, попал именно в эту 
группу. Вторая группа носила назва-
ние «Профи» (продвинутый курс для 
крепких орешков. Обширность и глу-
бина проработки тем в этой группе 
была значительно выше. Например, 
они изучали древнерусский). В этой 
группе было двое призёров Всерос-
сийского этапа олимпиады по Русско-
му прошлого года и еще больше при-
зеров регионального этапа, поэтому, 
в какой-то степени, я даже рад, что не 
попал туда. 
Наш курс состоял из двух основных 
олимпиадных разделов - фонетика и 
словообразование (этимология, мор-
фемика). Каждодневные лекции по 
4.5 часа дали мне понять, что я ни-
чего не знал про русский язык и уж 
тем более про олимпиадный формат. 
Лекции проходили увлекательно и 
затягивающее. Лично я не замечал, 
как пролетает время. К концу смены 
нам всем еще раз провели тестиро-
вание (более сложная олимпиада для 
проверки того, что мы усвоили). Я на-
писал эту работу лучше всех в группе 

классиков на 93/100, и поэтому могу 
смело заявить, что это работает, такая 
подготовка и вправду может помочь и 
даже очень увеличить знания.
   Но тут я хочу сказать, что там нуж-
но было усердно работать, и к этому 
относились очень серьёзно, потому 
что такой поток информации нужно 
постоянно закреплять, повторять и не 
забывать при изучении дальнейших 
тем. Отдельно хотелось бы отметить 
мастерство преподавания. Все учи-
теля там, не только мастера своего 
дела, но еще и являются составителя-
ми многих вопросов на самой олим-
пиаде, поэтому их метод обучения 
верный и целенаправленный. Хоте-
лось бы сказать огромное «Спасибо» 
всему преподавательскому составу 
«Золотого Сечения» по подготовке к 
олимпиадам по русскому языку. 
    Наверное, все зададутся вопросом: 
«Как же можно там жить и столько 
времени уделять учебе, ведь все при-
выкли, что в лагерях нужно общаться 
и отдыхать?». Я объясню. В этом ла-
гере я нашел множество прекрасных 
знакомых и друзей, нам ничего не ме-
шало так же общаться, просто време-
ни на это было значительно меньше. 
Лично мое направление делало это в 
поздний вечер и после отбоя. Также 
я хотел бы упомянуть наших соседей 
«по несчастью». В одном корпусе с 
направлением русского языка жило 
направление «Музыка».
   И они еще одни люди, которым я 
хочу выразить благодарность. С ними 
мы особенно сдружились, они все та-
лантливейшие, умные, дружные и до-
брые ребята. Наши с ними вечерние 
посиделки не давали унывать ни нам, 
ни им. Они сами занимались (к слову, 
это был мини струнный оркестр) по 6 
часов в день без выходных. 
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Но я понял, что люди этим болеют, 
когда они приходили после вечерней 
репетиции в 9 часов вечера и про-
должили играть на инструментах и 
петь с нами. Со мной в одной комна-
те жил прекрасный виолончелист, 
единственный парень в их оркестре, 
благодаря ему мы просыпались еже-
дневно в 7 утра под «Турецкое рондо», 
и это всем нравилось. 
Также никуда не исчезли все общие 
лагерные мероприятия, концерты, 
игры и кружки, поэтому жизнь в этом 
месте можно назвать комфортной и 
весёлой.
   
   В заключение, хочу сказать следую-
щее. Я очень рад, что смог попасть на 
этот чудесный интенсив. Я получил 
колоссальное количество знаний и 
жизненных уроков. Всем советую по-
пробовать свои силы в чем-то подоб-
ном. Скоро начнутся олимпиады, и я 
смогу еще раз проверить себя и под-
готовку в этом фонде. Закончить хочу 
великолепной фразой, которую ци-
тировал Константин Александрович 
Гейн, касательно русского языка и его 
ширины: «В русском языке всё бывает 
– и жук свистит, и бык летает».
    

Как я провел лето
Лето — это прекрасная пора,
Когда светит солнце и жара.
Когда ты гуляешь, спишь, играешь,
Читаешь книжки, загораешь.
Так, два месяца я отдыхал,
В саду свежим воздухом дышал.
Как вдруг неожиданно папа сказал:
«А поехали всей семьей в Татар-
стан?»
И вот, едва забрезжил рассвет,
Как сна у нас уже нет.
Птицы только просыпались,
И мы в поездку отправлялись.
Целый день мы ехали,
В Нижнекамск приехали,
В отеле ночевали
И в Чистополь погнали.
Вы знаете, друзья,
Как красивы те края?
Подсолнечника поля и кукурузы
Овса, гречихи и арбуза.
Остров – град был нашей точкой.
Напишу я пару строчек:
На реке Свияга он стоит
И манИт, к себе всех как магнит.
Следующий город Йошкар-Ола,
В Марий Эл республике находится 
она.
Две набережные там:
Брюгге и Амстердам.
Вот и лету конец,
Подвожу и я венец!
Путешествуйте, друзья!
Всем успехов, всем пока!   
                       Гарипов Роман 7 «Б»

Гарипов Роман 7 «Б»Гарипов Роман 7 «Б»
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Дубков Денис 2 «В»Дубков Денис 2 «В»

   Моё лето было довольно насыщен-
ным.
   Летом я посещал городской лагерь, 
где обзавёлся новыми друзьями. Мы 
ходили в бассейн, читали, проходи-
ли квесты вместе, и мне было очень 
весело.
   Ещё я посетил санаторий с своими 
бабушками. Там я гулял и дышал све-
жим воздухом, катался на катамаране 
на озере и развлекался в аквапарке, 
а в лесу впервые смог увидеть зайца. 
Все было хорошо, кроме комаров, ко-
торые меня постоянно кусали.
Жалко конечно, что лето так быстро 
закончилось, но я с нетерпением жду 
следующего!

    Хочу рассказать о своём путеше-
ствии, в процессе которого мы посе-
тили множество различных культур-
ных мест нашего края.
   В июле мы с родителями поехали 
на машине по Удмуртии. По пути мы 
заехали в деревню Великорецкое, Ки-
ровской области. Там жила моя пра-
бабушка, и эти места я очень люблю, 
поскольку там отдыхается душой. 
   В Удмуртии мы побывали в Ижев-
ске, где я посетила музей Калашнико-
ва и огромный  зоопарк. Стоит отме-
тить и городское водохранилище, где 
вечером становится очень красиво. А 
музей истории республики, который 
мне очень понравился, оказался на-
столько большим, что обойти его весь  
нам не хватило сил. 

Гриднева София 3 «А»Гриднева София 3 «А»
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В музее-заповеднике Лудорвай я 
познакомилась с бытом Северных, 
Центральных и Южных удмуртов, 
каталась на пароме, и попробовала 
потрясающие блюда: перепечи и ко-
стыбеи. 
В Глазове мы были на месте раско-
пок городища Иднакар, которому 
несколько тысяч лет, потом заехали в 
парк деревянных скульптур по моти-
вам удмуртских легенд Дондыдор, а в 
конце попали на фестиваль удмурт-
ской культуры «Звуки прошлого». Там 
меня потрясло то, что на солнцепёке, 
при температуре больше 30 градусов 
пожилые бабушки-удмуртки пели, 
танцевали и играли в подвижные 
игры в своих национальных костю-
мах. 

В селе Бачкеево мы увидели этапный 
пункт Сибирского тракта. В нём со-
хранились подписи на стенах, сде-
ланные ссыльными. Мы побывали на 
истоке реки Камы, и я удивилась, что 
это был всего лишь маленький ключ 
питьевой воды! 
В Воткинске моя семья побывала в 
усадьбе-музее П.И. Чайковского, где 
мне очень понравился сад и двухэтаж-
ная беседка. 
Нашей финальной точкой путеше-
ствия был оплот Приуралья в городе 

   Сарапул. Там находился очень инте-
ресный интерактивный музей исто-
рии Прикамья. На некоторые экспо-
наты можно было даже залезать!
Хочу сказать, что природа Удмуртии 
оказалась восхитительна! Горы, реки, 
ключи, холмы - всё поражало моё во-
ображение. Мы даже видели двойную 
полную радугу! И везде река Кама! 
Потрясающе красивая, прохладная и 
величественная. 
  Кстати, в каждом городе мы пробу-
ем местное мороженое, это семейная 
традиция наших путешествий.  
А с одной из фотографий из путеше-
ствия я участвую в конкурсе телекана-
ла Солнце «Солнечные каникулы». 
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                      Добрый день!
   Меня зовут Миша Гарипов, я ученик 

2В класса.
   Я хочу рассказать вам о моем летнем 
путешествии.
   Летом я с родителями и старшим 
братом отправился в поездку на ма-
шине.
   Мы первый раз путешествуем на ма-
шине и хочу сказать, что мне
понравилось, потому что можно оста-
навливаться в различных местах, 
любоваться природой. Когда не зави-
сишь от поезда или самолета, то есть 
возможность посмотреть те города, 
которые самиинтересны.
   Например, я видел реки Кама и
Волга. Когда смотришь на такое ко-
личество воды, то забываешь, что это 
реки. Дух захватывает и кажется, что 
это безграничные моря или океаны.
Мы побывали в таких городах, как 
Казань, Нижнекамск, Кукмор, Ма-
мадыш,Чистополь, Свияжск, Йош-
кар-Ола, Ульяновск. Каждый город 
запомнился своими достопримеча-
тельностями, но особенно мне понра-
вились 2 города. Это Йошкар-Ола и 
Ульяновск.
   Город Йошкар-Ола находится в ре-
спублике Марий Эл. Мы туда приеха-
ли в обеденное время, заселились в 
гостинице и пошли гулять по городу.
По берегам реки малая Кокшага, ко-
торая протекает по самому центру 
города  Йошкра-Ола, расположены 2 
набережные: набережная Брюгге и 
набережная
Амстердам. Там находятся необычные 
и очень красивые дома, театр кукол и
большое количество памятников.
Мы арендовали катамаран и целях 

два часа катались по реке малая
Кокшага. Я любовался красотами это-
го города, иногда мне казалось, что я
нахожусь не в России, а за границей. 
Настолько необычные и красочные 
эти места. 
А когда нам родители разрешили по-
рулить катамараном, то нашему с
братом восторгу не было предела. 
Я чувствовал себя настоящим капи-
таном. Два часа конечно пролетели 
незаметно и нам нужно было сойти с 
катамарана.
   На следующий день мы были в Улья-
новске. Это уже Ульяновская область.
Город достаточно спокойный и ни-
чем особо не примечателен. Но мы 
туда ехали в аквапарк. Аквапарк рас-
положен далеко от центра города, но 
удовольствия мы получили с лихвой. 
Горки, открытый и закрытые бассей-
ны, джакузи. Есть даже
бассейн с волнами, которые включа-
ются каждый час.
Конечно, мне очень понравилось 
наше путешествие. Погода была
замечательная. А еще, когда едешь по 
территории республики Татарстан, 
можно
увидеть поля, засеянные кукурузой 
и подсолнечником. У нас на Урале я 
никогда
этого не видел.
Я думаю, что такие автомобильные 
путешествия позволяют не только
отдохнуть после тяжелого учебного 
года, но и расширить кругозор.
            

Гарипов Михаил 2 «В»Гарипов Михаил 2 «В»
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